
 
 
 

31.10.2018 Niederschrift 002/2018 

 

Ausschuss für Arbeitsmarkt und Wirtschaftsförderung 
am 17.09.2018 | Kreishaus Unna | Freiherr-vom-Stein-Saal C.002-C.003 |  
Friedrich-Ebert-Straße 17 | 59425 Unna 
 
 
Beginn 16:00 Uhr Ende 18:10 Uhr 
 
 
Anwesend: 

Vorsitzender 

Herr Martin Wiggermann  

Kreistagmitglieder SPD 

Frau Angelika Chur Vertretung für Frau Martina Eickhoff 

Herr Hartmut Ganzke Anwesend bis 16:40 Uhr 

Herr Jens Hebebrand  

Frau Christine Hupe  

Frau Ursula Lindstedt  

Sachkundige Bürger/innen SPD 

Herr Jesaja Michael Wiegard Vertretung für Frau Sabina Müller |  

Anwesend bis 18:00 Uhr 

Herr Klaus-Peter Winkler  

Kreistagmitglieder CDU 

Herr Jan-Eike Kersting Anwesend bis 18:00 Uhr 

Herr Herbert Krusel  

Herr Olaf Lauschner  

Herr Gerhard Meyer Anwesend bis 18:05 Uhr 

Frau Martina Plath  

Sachkundige Bürger/innen CDU 

Herr Stephan Wehmeier  

Kreistagmitglieder BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

Herr Hans-Ulrich Bangert Vertretung für Herrn Peter Büttner |  

Anwesend bis 16:45 Uhr 

Frau Marion Küpper Vertretung für Herrn Jochen Nadolski-Voigt 

Kreistagmitglieder Linksfraktion 

Herr Werner Sell  

Sachkundige Bürger/innen GFL-Lünen / UWG-Selm 

Herr Markus Werthebach  

Kreistagmitglieder FW 

Herr Helmut Stalz Anwesend bis 18:05 Uhr 
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Beratendes ordentliches Mitglied FDP 

Herr Andreas Wette Anwesend bis 18:00 Uhr 

Gäste 

Herr Dr. Michael Dannebom, Geschäftsführer der 

Wirtschaftsförderungsgesellschaft für den Kreis Unna 

mbH (WFG) 

 

Herr Friedhelm Bosse-Wyczisk, Gigabitkoordinator bei 

der WFG 

 

Herr Uwe Ringelsiep, Geschäftsführer des Jobcenters 

Kreis Unna 

 

Herr Christian Scholz, Geschäftsführer des Jobcenters 

Kreis Unna 

 

Frau Tina Riedel, Jobcenter Kreis Unna  

Verwaltung 

Herr Torsten Göpfert, Dezernent  

Herr Norbert Diekmännken, Fachbereichsleiter  

Frau Birgit Diers, Schriftführerin  
 
 
Abwesend: 

Kreistagmitglieder SPD 

Frau Martina Eickhoff  

Sachkundige Bürger/innen SPD 

Frau Sabina Müller  

Kreistagmitglieder BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

Herr Jochen Nadolski-Voigt  

Sachkundige Bürger/innen BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

Herr Peter Büttner  
 
 

Herr Wiggermann begrüßt die anwesenden Damen und Herren und eröffnet die Sitzung. Er teilt mit, dass die 

Einladung zu der Sitzung am 30.08.2018 verschickt wurde. Da sich auf seine Frage hin niemand meldet, 

dem die Einladung nicht fristgerecht zugegangen ist, stellt er die form- und fristgerechte Einladung sowie die 

Beschlussfähigkeit des Ausschusses fest. Mit seinem Vorschlag die Punkte 4.1 und 4.2 in ihrer Reihenfolge 

zu tauschen, erklären sich die Anwesenden einverstanden. Weitere Änderungen oder Ergänzungen in der 

Tagesordnung ergeben sich nicht, so dass wie folgt beraten wird: 

  
 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

 

Punkt 1    Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 
   
 

Punkt 2    Arbeit des Gigabitkoordinators im Kreis Unna; 

Bericht Herr Friedhelm Bosse-Wyczisk, Wirtschaftsförderungsgesellschaft für den 

Kreis Unna mbH (WFG) 
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Punkt 3    Aktuelle Entwicklungen der Wirtschaftsförderung 
   
 

Punkt 3.1    Entwicklung der sozialversicherungspflichtigen Beschäftigung;  

Bericht Herr Dr. Michael Dannebom, Geschäftsführer der WFG 
   
 

Punkt 3.2    Aktuelles aus der Wirtschaftsförderung;  

Bericht Herr Dr. Michael Dannebom, Geschäftsführer der WFG 
   
 

Punkt 4    Sozialer Arbeitsmarkt 
   
 

Punkt 4.1    Eckpunkte des 10. SGB II-Änderungsgesetzes;  

mündlicher Bericht 
   
 

Punkt 4.2    Entwicklung des Programms "Soziale Teilhabe am Arbeitsmarkt im Kreis Unna 

(STARK)";  

Bericht Herr Uwe Ringelsiep, Geschäftsführer des Jobcenters Kreis Unna 
   
 

Punkt 5    Konzept für den Einsatz von drei sozialintegrativen Fallmanagern U25 im Jobcenter 

Kreis Unna - strategischer Schwerpunkt "Abbau der Jugendarbeitslosigkeit" 

(Wirkungsorientierte Steuerung - WOS);  

Bericht Herr Uwe Ringelsiep, Geschäftsführer des Jobcenters Kreis Unna 
   
 

Punkt 6    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
   

 

Nichtöffentlicher Teil 

 

Punkt 7    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
   
 
 
 

Öffentlicher Teil 

Punkt 1  Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 

 

Fragen von Einwohnerinnen und Einwohnern ergeben sich nicht. 
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Punkt 2  Arbeit des Gigabitkoordinators im Kreis Unna; 

Bericht Herr Friedhelm Bosse-Wyczisk, Wirtschaftsförderungsgesellschaft 

für den Kreis Unna mbH (WFG) 

 

Erörterung 

Herr Bosse-Wyczisk berichtet über seine Tätigkeit als Gigabitkoordinator anhand einer Präsentation (Anlage 

1). Er stellt sich persönlich vor und berichtet ausführlich über seine Arbeit. Im Anschluss an seinen Bericht 

beantwortet er Nachfragen. 

 

Herr Göpfert ergänzt, dass sich die beim Kreis Unna eingerichtete Arbeitsgruppe “Digitaler Masterplan” mit 

der Umsetzung zur Breitbandversorgung befasse. Die kreiseigenen Schulen würden eine herausragende 

Rolle spielen. Priorität sei, dass möglichst viele Schulen möglichst schnell versorgt würden. 
 

 

Punkt 3  Aktuelle Entwicklungen der Wirtschaftsförderung 

 

Punkt 3.1  Entwicklung der sozialversicherungspflichtigen Beschäftigung;  

Bericht Herr Dr. Michael Dannebom, Geschäftsführer der WFG 

 

Erörterung 

Herr Dr. Dannebom berichtet zur Entwicklung der sozialversicherungspflichtigen Beschäftigung ausführlich 

anhand einer Präsentation (Anlage 1). 

 

Herr Meyer führt aus, dass die Wirtschaftsförderung in der Vergangenheit häufiger kritisiert worden sei, 

gerade in Bezug auf den Durchschnitt von 2.500 sozialversicherungspflichtigen Beschäftigungen. In diesem 

Jahr hätte die Wirtschaftsförderung diesbezüglich ein sehr gutes Ergebnis erzielt, über 5.000 

sozialversicherungspflichtige Beschäftigungen. Aus diesem Grunde spricht seine Fraktion heute Dank aus 

und bittet darum, diesen auch an die Mitarbeiter/innen weiterzugeben. Es gebe sicherlich mehrere Faktoren 

die zu dem guten Ergebnis geführt hätten. Zum einen sei es der Verdienst der Wirtschaftsförderung und zum 

anderen hätte der Kreistag kluge Entscheidungen getroffen. 

 

Frau Lindstedt schließt sich für ihre Fraktion dem Dank der CDU-Fraktion an. 

 

Herr Dr. Dannebom antwortet auf Nachfrage von Frau Lindstedt, dass es sowohl im Gesundheitsbereich als 

auch im Gastgewerbe vermehrt Teilzeitmodelle oder geringfügig Beschäftigte gebe. Das basiere auf den dort 

bestehenden Arbeitszeiten und die Wirtschaftsförderung hätte nur eine geringfügige Einflussnahme auf die 

Unternehmen. 

 

Auf Nachfrage von Herrn Stalz teilt Herr Dr. Dannebom mit, dass die Wirtschaftsförderung ihre bisherigen 

Maßnahmen in Bezug auf die Bekämpfung der Arbeitslosigkeit weiterführen wolle. Arbeitsplätze betreffend 

müsse möglichst in breiter Struktur angesiedelt werden und die Zusammenarbeit mit dem Jobcenter 

verstärkt werden. Kreisweit müsse man sich künftig über „Bildung und Qualifizierung“ unterhalten, das werde 

in den nächsten Jahren das maßgebliche Thema sein. 
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Punkt 3.2  Aktuelles aus der Wirtschaftsförderung;  

Bericht Herr Dr. Michael Dannebom, Geschäftsführer der WFG 

 

Erörterung 

Herr Dr. Dannebom berichtet auch zu dieser Thematik ausführlich anhand einer Präsentation (Anlage 1). 

 

 

Punkt 4  Sozialer Arbeitsmarkt 

 

Punkt 4.1  Eckpunkte des 10. SGB II-Änderungsgesetzes;  

mündlicher Bericht 

 

Erörterung 

Herr Göpfert stellt die Eckpunkte des 10. SGB II-Änderungsgesetzes anhand einer Präsentation vor (Anlage 

2). 

 

Herr Wiggermann appelliert an die Verwaltung, die Präsentationen künftig vor der jeweiligen Sitzung zur 

Verfügung zu stellen. Er wisse, dass das aufgrund der Aktualität nicht immer möglich sei, aber er bittet 

dennoch um eine bestmögliche Umsetzung. 

 

Die SPD-Fraktion steht hinter dem Gesetzentwurf, so Frau Lindstedt. Wichtig sei ihrer Fraktion, dass die 

bereits eingestiegenen Personen einen Anschluss erhielten. Sobald das endgültige Gesetz vorläge, würde 

Ihre Fraktion darüber nachdenken, welche Handlungserfordernisse noch zu entwickeln seien. 

 

 

Punkt 4.2  Entwicklung des Programms "Soziale Teilhabe am Arbeitsmarkt im Kreis 

Unna (STARK)";  

Bericht Herr Uwe Ringelsiep, Geschäftsführer des Jobcenters Kreis Unna 

 

Erörterung 

Herr Ringelsiep berichtet anhand einer Präsentation (Anlage 3). Im Zusammenhang mit der Beantwortung 

einer Nachfrage teilt er mit, dass Tafeln, Sozialkaufhäuser und Radstationen in jedem Fall erhalten werden 

sollen; das betrachte er als seinen persönlichen Auftrag. Betriebswirtschaftlich müsse stärker eingestiegen 

werden. 

 

Herr Wiggermann führt aus, dass noch nicht bekannt sei, welche Änderungen aus Richtung Berlin kämen 

und welche Auswirkungen diese auf das Programm hätten. Innerhalb der Politik müssten Kriterien festgelegt 

werden, inwiefern künftig gefördert werden könne bzw. solle. 

 

Herr Sell unterstützt das Programm und begrüßt dessen Entwicklung. Der Kreishaushalt 2019 ließe 

durchaus Potential für eine Investition in diese Zielgruppe erkennen. 
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Punkt 5  Konzept für den Einsatz von drei sozialintegrativen Fallmanagern U25 im 

Jobcenter Kreis Unna - strategischer Schwerpunkt "Abbau der 

Jugendarbeitslosigkeit" (Wirkungsorientierte Steuerung - WOS);  

Bericht Herr Uwe Ringelsiep, Geschäftsführer des Jobcenters Kreis Unna 

 

Erörterung 

Frau Riedel erläutert das Konzept anhand einer Präsentation (Anlage 3). Das Besondere an dem Konzept 

sei der sozialintegrative Ansatz. Und hier stünde die Außendiensttätigkeit im Vordergrund. 

 

Auf Nachfrage von Herrn Wiggermann antwortet Frau Riedel, dass an einer künftigen Auflistung 

tagesaktueller Daten gearbeitet werde und so könne sie in einer der nächsten Sitzungen entsprechende 

Ergebnisse vorstellen. 

 

 

Punkt 6  Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 

 

Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen ergeben sich nicht. 

 

 

 

 
 
 

Anlagen 

1. Präsentation „Ein Jahr Gigabitkoordinator im Kreis Unna“; „Aktuelle Entwicklung in der 

Wirtschaftsförderung“ und „Aktuelles aus der Wirtschaftsförderung“ – Bericht Herr Bosse-Wyczisk und 

Herr Dr. Michael Dannebom 

2. Präsentation „10. SGB II-Änderungsgesetz (Entwurf)“ – Bericht Herr Göpfert 

3. Präsentation „Soziale Teilhabe am Arbeitsmarkt (Programm STARK) und „Konzept für den Einsatz von 

drei sozialintegrativen Fallmanagern U25 im Jobcenter Kreis Unna“ – Bericht Herr Ringelsiep und Frau 

Riedel 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
gez. Birgit Diers    gez. Martin Wiggermann  
Schriftführerin    Vorsitzender 
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